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文体新闻文娱
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电影节·幕后

银幕光影
修旧如旧

《一江春水向东流》方言 4K修

复版，是上译厂“经典焕新”系列工

程的第三部作品。上译厂厂长，该

片监制、导演刘风深知，这不仅仅是

修复一部电影，更是推广和保护方

言文化，让经典以更贴近当代观众

的方式，重新绽放魅力。

影片不仅进行了数字 4K加AI
的画面修复，让每一个细节都不再

模糊。更令人惊叹的是，他们首次

尝试运用AI分轨剥离技术修复原

片声音，然后通过杜比 5.1混音呈

现。刘风描述，这就像是对老胶片

进行了一次声带修复，力求修旧如

旧，还原影片最原始的声画风貌。

这项突破性的技术，不仅满足了现

代影院的放映标准，更让老电影不

再有距离感，与今天的观众实现了

对话。

乡音入耳
沪渝交织

为这部影片注入方言之魂，上

译厂组建了一支强大的配音团队。

郑君里导演之子郑大里担任总监制

之一，著名表演艺术家乔榛坐镇艺

术总监和配音总导演，而上海市曲

艺家协会副主席钱程则担任沪语方

言指导。

钱程肩上的任务，像是一场对

历史语言的考古。他不仅要把普通

话台词精准地翻译成沪语，还要解

决对口型这个老大难问题。最关键

的是，他必须确保配音中使用的沪

语，是符合1947年时代背景的老上

海话，而非现代上海人日常使用的

表达。同时，还要让老电影中演员

的表演节奏与现代配音的语速相契

合，让影片听起来更生活化。

除了纯正的沪语，此次方言配

音版还根据剧情巧妙地加入了重庆

话。刘风解释说，抗战时期，上海沦

陷后，大量上海人迁往重庆，他们的

生活状态和语言习惯都因此发生了

改变。乔榛将影片中何文艳的方言

戏称为“沪川话”，因为它融合了两

种地域特色。

温情回响
两代人的“团圆”
这次的配音阵容星光熠熠，但

最让人动容的，莫过于上译厂特意

邀请了参演《一江春水向东流》的

演员后代们，前来为方言版配音。

有“影二代”看完片后，激动地讨论

起影片中张忠良出现的红砖楼，那

是他们小时候住过的地方，曾经是

医务室，也做过道具仓库，电影的

画面唤起了他们童年的记忆，也仿

佛与父母辈在银幕上完成了又一

次团圆。

吴茵的女儿孟树英观影后，泪

水在眼眶里打转，她感慨道：“我完

全没感觉到是在配音，仿佛就是妈

妈在银幕上‘说话’！”

张芝华在为吴茵饰演的张忠

良母亲配音时，将自己完全沉浸在

角色中。配到最后一场戏，张芝华

来第一遍，口音对了，情绪对了，但

是她觉得没到位，休息片刻，她又

请求再来一遍。当看到自己媳妇

跳江，儿子迷失自我，走投无路时，

张芝华的眼泪水“溚溚渧”：“我喊

出来了，你们震撼到了吗？”大家

都说“可以了！”但她为了保险，又

主动要求“保一条”，给工作人员多

一个选择。

面对一些保守影迷认为方言版

是对原版电影“破坏”的观点，刘风

回应：“方言配音的前提是影片故事

本身就与该地区息息相关。”《一江

春水向东流》因其特殊的历史背景，

融入沪语和重庆话，正是对作品和

历史的尊重。他还特别提到，当年

谢晋导演就曾希望《大李小李和老

李》能说上海话，但为了全国发行只

能说普通话，而如今的方言版，正是

在实现导演未竟的愿望，让经典以

最本真的声音，回归故乡。

通过“经典焕新”系列工程，上

译厂不仅为老电影注入了新的生命

力，更在传承和推

广方言文化方面

迈出了坚实的一

步，让更多观众在

光影中感受方言

的魅力，体味那份

穿越时空的温暖。

本报记者 赵玥
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无数影迷从今天起将开启上海国际电影节的“光影狂欢”，在
抢票、观影的热潮中，大家常常会好奇：为什么某些热门影片能荣
登上海影城主会场？为什么排片表看起来老电影和晚场电影那
么多？通宵场马拉松式电影有人看吗？针对排片的种种疑问，上
影节资深审片人、排片人王佳彦接受了新民晚报专访。这位共和
国的同龄人，网名“四眼老王”，和团队一起让每一帧光影都充满
了温度与人情味。

为何有些影片能荣登上海影城主

会场？王佳彦解释，上海影城不仅是金

爵奖和亚洲新人奖所有参赛片的放映

地，更承载着特殊的电影节意义。

像法国经典《五至七时的克莱

奥》，他特地将放映时间安排在电影故

事发生的同一天——6 月 21 日的 17
时，营造独特的时空共鸣。而陈逸飞

导演的影片，今年再次亮相影城，因为

第一届上影节时，陈导的影片就在那

里放映，这无疑勾起了老影迷对往昔

的奇妙回忆。

今年影城的排片有一个新变化，金

爵奖和亚洲新人奖参赛片都安排在见

面会之后放映，王佳彦给出的答案更是

暖心：他希望这些影片在受到关注后，

仍有余票可供购买，让影迷有机会“补

课”，不错过任何一部佳作。

今年电影节的马拉松式通宵电影，

如《新世纪福音战士》四连放和大卫·林

奇作品连映，无疑是影迷津津乐道的话

题。王佳彦坦言，最初对这种超长放映

模式心里没底，但考虑到像《新世纪福

音战士》这类抢票难度大的影片，通宵

连放能让影迷一次性看完所有系列，省

去了抢多场票的辛苦。

有趣的是，他发现年轻人一边“吐着

槽”，抢票热情却更高。甚至有年长的影

迷也跃跃欲试挑战九个半小时的《浩劫》

通宵场，只为体验一次“人生必需的经

历”。这让王佳彦看到了通宵场的巨大

潜力，并表示明年可能会创造更多连放

模式，为影迷带来更多惊喜。

王佳彦还提及了排片时间上那些不

易察觉的细微调整，比如将上午电影从

10:30开始提前到10:00，以及15:30场的

电影尽量控制时长。这些改变都源于他

自身的观影体会，为了让影迷在电影节

期间能有更充裕的时间用餐和换场，有

效避免了因时间紧张而影响观影体验。

本届电影节，上百人的审片团队历

经“沙里淘金”，到王佳彦手里时，要从

约 700部影片中甄选出 400多部，安排

约 1500场放映。巨大的工作量，需要

他快速而精准地判断影片质量。审片

绝非简单地看一遍，而是要把握影片重

点，确保其符合东方审美，并在国际上

有一定影响力，同时优先考量新片和获

奖作品。

面对“AI是否能取代排片工作”的

提问，王佳彦斩钉截铁地回答：“不行。”

排片远不只是影片长度和影院信息的

简单匹配，更需要对影片热门程度、观

众喜好以及片方提出的各种人性化要

求进行综合考量。这些复杂的、充满艺

术性和人情味的因素，是人工智能目前

无法企及的。

尽管年事已高，但王佳彦对年轻影

迷的喜好却有着敏锐的洞察力。他表

示，上影节的观众非常懂电影，通过观

察网上的点评和互动，他能大致判断出

不同单元和影片的受欢迎程度，并以此

作为排片的重要参考。对于一些豆瓣

上尚无评分的新片，他也能凭借多年经

验，通过画面和表演，准确判断其质量。

他回忆起过去在网上与影迷互动、

答疑解惑的经历，尽管现在工作繁忙无

法一一回复，但他仍会尽力解决影迷的

实际困难。他曾为一位外地影迷调整

排片时间，只为对方能顺利赶上电影。

一想到那些曾为了电影节通宵排队买

票的影迷，他便觉得，“不好好服务说不

过去”。

王佳彦对电影的热爱，贯穿了他数

十年的排片工作。他尤其喜欢吴贻弓导

演的电影，那句“电影万岁”更是他内心

深处的呐喊。当被问及为何高龄还在继

续这份辛苦的工作时，他毫不犹豫地表

示：“做喜欢的事情，你不会感觉到累，

电影让人永远年轻。” 本报记者 赵玥

银幕上的黑白光影被赋予了鲜活的方言色
彩，那是经典电影《一江春水向东流》在讲述新
的故事。6月 12日，一批特殊的观影者——老
电影人的“影二代”们，提前走进放映厅，与他们
在银幕上的父辈“再聚首”。这部 1947年的经
典之作，浓缩了抗战前后近十年的时代风云，讲
述了一个家庭在历史洪流中的悲欢离合。如
今，上海电影译制厂（上译厂）以方言 4K修复
版，让它在第 27届上海国际电影节上焕发新

生。影片已入选电影节的“首映盛典展
映”单元，6月 15日与广大观众

见面。

主会场有特殊光环

通宵电影或将加码

与影迷的双向奔赴

扫码听乔榛
讲配音趣事

扫码听老王
讲排片故事

■ 影迷在排片墙前流连 本报记者 王凯 摄
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